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Sin dudas que la Argentina es un caso de es-
tudio a nivel global. De hecho, hasta premios
nobel de Economía han posado la mirada
sobre el incomprensible andar del país, que
supo codearse a nivel global con las naciones
de mayor trascendencia y hoy transita un
fango con dudosos caminos de salida. La frase
del premiado por la academia sueca en 1971,
Simon Kuznets explica acabadamente esto:
“Hay cuatro clases de países: desarrollados, en
vías de desarrollo, Japón, y la Argentina”. An-
drés Hatum, profesor de la Universidad Tor-
cuato Di Tella, agrega que “la Argentina era, tal
vez, el único caso de un país que fue, en apa-
riencia, desarrollado, en la década de 1920 y a
partir de allí, se ‘subdesarrolló”. Claro que ese
declive no fue producto de ningún hecho ex-
traordinario o fortuito, sino la consecuencia del
cúmulo de errores y la obstinación por em-
prender caminos sin salida.

Entre sus múltiples crisis económicas hay un
común denominador: la escasez de dólares. Y
para seguir atrayendo la atención de los inves-
tigadores, el camino que se toma es el de pro-
hibir, trabar, penalizar y dificultar
exportaciones. Un elemento central para se-
guir siendo calificado como rara avis dentro del
concierto de países.

Pero ese tipo de decisiones nunca fueron gra-
tuitas y, observadas en perspectiva, explican
mucho del declive argentino. Hoy, el país luce
estancado o en retroceso en  muchas de sus
principales producciones con respecto a su
propia historia y más aún en comparación con

vecinos y otros competidores del mundo. Lo
que ocurre con los granos es una clara eviden-
cia, pero más aún con la ganadería, que toda-
vía no logra recuperar los niveles perdidos por
el duro golpe recibido a partir de 2008, con una
serie de decisiones políticas que sacaron al país
de los mercados y terminaron afectando seve-
ramente la oferta y finalmente el consumo in-
terno por la suba de precios.

A fines del 2007 el país contaba con 58,8 mi-
llones de bovinos según los registros oficiales
del Senasa, pero sólo 3 años después esa cifra
había descendido vertiginosamente hasta 48,8
millones: se habían perdido 10 millones de bo-
vinos.

En ese contexto, Córdoba es, entre las pro-
vincias ganaderas, la que más lejos está de al-
canzar su nivel de 2007, mostrando aún un
rodeo 18% menor. Cuando se abre el lente se
observa que 9 de las 10 máximas provincias
productoras del país aún están por debajo de
aquellos números. Pasaron 15 años.

Esa distancia y esos resultados muestran con
contundencia las secuelas de políticas corto-
placistas que minimizan o desconocen los
efectos de mediano y largo plazo de una acti-
vidad cuya esencia es la planificación y el hori-
zonte.

Y hoy es posible advertir a simple vista que lo
que productores y entidades del campo seña-
laron en su momento fue lo que finalmente
ocurrió: por tomar un atajo para disfrutar un
espejismo se empujó a toda una cadena pro-
ductiva a un desierto del que hoy todavía no
puede salir. Eso no sólo tuvo consecuencias
para los actores del sector, sino para miles de
trabajadores que hoy podrían ser parte de un
circuito que se rompió, y para el país todo por
recursos que no se generaron y que hoy po-
drían ser un alivio para transitar la crisis.
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Los integrantes de Trabajadores del Am-
biente Río Cuarto ya participaron de la
muestra grande de la Rural de Río Cuarto,
hace dos años atrás, y lograron recolectar
gran cantidad de residuos, pero en esta oca-
sión vuelven fortalecidos, con capacitación
previa y con muchas ganas de superar por
lejos la cantidad de residuos que se logró re-
colectar allá por el 2021. Francisco Spertino,
otro de los integrantes de la cooperativa ex-
plica quiénes son y qué es lo que hacen: “Tra-
bajadores del Ambiente es una cooperativa
que está acá en Río Cuarto, también es la re-
gional de la Federación Argentina de Cartone-
ros, Carreros y Recicladores y dentro de ella,
agrupa a recuperadores, cartoneros, carreros,
recicladores y cirujas, un montón de activida-
des que tienen un núcleo común que es el tra-
bajo ambiental, nosotros preferimos hablar de
agentes ambientales. El trabajo es el mismo
que hacía el ciruja hace cincuenta años o el

Trabajadores del Ambiente 
harán sustentable a la Expo 89°

Sustentabilidad
Hacia la Expo 89

“Si no tomamos conciencia
rápido este planeta se va a
pique, nos vamos a quedar sin
agua y sin aire limpio para
nuestros hijos y nuestros
nietos”, advierte Débora Montes
integrante de Trabajadores del
Ambiente Río Cuarto, la
cooperativa que este año invita
en la 89º exposición de la Rural
a cuidar el lugar que habitamos. 

Trabajadores del Ambiente Río Cuarto en plena
tarea de recolección.



que hace el recuperador ahora, con más o
menos información. Pero preferimos hablar de
trabajadores o agentes ambientales porque
son términos que ponen en evidencia el valor
ecológico, y el impacto ambiental y social de la
tarea”.

Tanto Débora Montes como Victoria Ara-
bena son integrantes de la cooperativa,
ambas conocen desde niñas la tarea del ca-
rrero y comparten una gran satisfacción por
la capacitación que vienen recibiendo que
fortalece el conocimiento adquirido desde
pequeñas y las forma para estar mejor pre-
paradas para concientizar en algo que resulta
fundamental a la hora de aprovechar los resi-
duos y que es, la separación en origen.  “Siem-
pre los materiales tienen que estar limpios y
secos”, explica Débora y agrega, “los materia-
les reciclables son el vidrio, el cartón, el papel,
el aluminio, el nylon, la tela. Todos los materia-
les se reciclan, pero tienen que estar limpios y
secos para que puedan volver a la industria,
porque si no, el material se entierra y seguimos
contaminando”. Por su parte, Victoria apela
al respeto de los ciudadanos por el trabajo
que ellos hacen y pide conducirse con cui-
dado cuando lo que se desechan son vidrios
rotos o agujas por ejemplo, “cuando son vi-
drios rotos o agujas lo tienen que poner en una
cajita con un cartel que indique que eso está
adentro, así nosotros sabemos que ahí no te-
nemos que meter nuestras manos”.

Tanto Victoria, como Débora y Francisco
están muy entusiasmados con volver este
año a la exposición de la Rural de Río Cuarto
y, si bien todavía faltan definir detalles, tienen
en claro que lo principal será mejorar la ex-
periencia con el objetivo siempre puesto en
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Trabajadores del Ambiente Río Cuarto realizando
tareas de concientización.

Continúa en página 10.



concientizar sobre la importancia de separar
los residuos para poder reutilizarlos. “Esta-
mos entusiasmados de participar nuevamente
en la expo rural de este año, estuvimos hace
dos años y fue una linda experiencia, así que
queremos redoblar la apuesta con nuestras
promotoras ambientales haciendo el trabajo
de concientización y de circulación de la infor-
mación. Esperamos también poder hacer uso
de la radio abierta y de las pantallas, para que
esa información esté circulando todo el tiempo
para los visitantes y que puedan diferenciar
dónde tirar sus residuos para que eso vaya a las
cooperativas y vuelva a la industria como ma-
terial reciclado. Así que ojalá podamos multi-
plicar ese volumen que se recuperó hace dos
años y pueda ser una expo linda en ese sen-
tido”, afirma Francisco Spertino. Mientras
que, Victoria Arabena espera crecer en can-

tidad de material recolectado: “ojalá que este
año podamos levantar más volumen de mate-
rial y lograr que la gente se concientice de todo
lo que se puede hacer con el material reci-
clado”.

Por su parte, Débora Montes reconoce que
no es fácil cambiar los hábitos de la gente
pero insiste en la necesidad de que nos
demos cuenta de la relevancia que tiene el
reciclado: “no es fácil, porque es un hábito que
lo tenés que tener presente todos los días, se-
parar todos los materiales que se reciclan en
una bolsa, ni siquiera es necesario separarlo en
distintas bolsas, sino ponerlo todo en una
bolsa, las botellas, el cartón, los envases, pero sí
que este todo limpio y seco, y nosotros como
recuperadores no tenemos problema de ir a
buscarlo para que ese material no se pierda ni

Viene de página 9.

Trabajadores del Ambiente Río Cuarto estuvieron en la Expo 87 y vuelven ahora en la número 89.
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Trabajadores del Ambiente...

Sustentabilidad
Hacia la Expo 89



se vaya a los rellenos sanitarios. De esa forma,
nos ayudan a nosotros para que podamos
hacer nuestro trabajo y también a nuestro pla-
neta que es el que va a quedar para sus hijos el
día de mañana, y también para sus nietos”.

La 89º Exposición Nacional, Ganadera, Co-
mercial, Industrial y de Servicios de la Rural
de Río Cuarto ya está calentando motores
hacia su realización  y todo el equipo de tra-

bajo cooperativo de los Trabajadores del Am-
biente de Río Cuarto se están preparando
también para hacer de la muestra, una vez
más, un evento sustentable en el que todos
quienes participemos de él ganemos en con-
ciencia ambiental y respeto por el lugar que
habitamos. 

Trabajadores del Ambiente Río
Cuarto realizando tareas de 
concientización.
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Desconociendo el enorme valor ecológico,
social y ambiental que tiene semejante labor,
los ciudadanos, muchas veces, cargan de
desprestigio al cirujeo cuando en realidad se
trata de uno de los aportes más importantes
que existen para lograr que vivamos en una
casa más limpia y habitable.

“Se trata de gente que trabaja, pero que no
siempre tiene las condiciones laborales que se
merecen. Parte importante del trabajo de nues-
tra federación es que se reconozca el valor de
ese trabajo, que se reconozca en los términos,
pero también en las formas y en el fondo, y que
se acompañe, que sea el Estado el que lo reco-
nozca como tal. Es una tarea que muchas veces
decimos que es de vanguardia. Muchísimo
antes que en las universidades se hable de
cambio climático o que a las empresas llegue el
concepto de responsabilidad civil o economía
circular o economías verdes, ya había padres y
abuelos de compañeros nuestros de la organi-

“Es una tarea 
de vanguardia”

Francisco Spertino, miembro
de la cooperativa Trabajadores
del Ambiente Río Cuarto, no
duda en calificar de vanguardia
a la recuperación de residuos y
al reciclado, convencido de que
se trata de una tarea
trascendental que no siempre es
valorada como corresponde. No
es casual que la cooperativa
aluda en su nombre al trabajo,
como forma de reconocer una
actividad de muchos años a la
que todavía le cuesta salir de la
marginalidad que la misma
sociedad le ha impuesto. 

Sustentabilidad
Hacia la Expo 89



Julio  13

zación en las calles, reciclando por ahí”, explica
Francisco.

En ese sentido, Francisco Spertino profun-
diza en la necesidad de dignificar la labor de
los recuperadores urbanos y darles el estatus
laboral y social que corresponde: “Tiene que
haber un apoyo en el presente que reconozca el
valor histórico de esa tarea. Nosotros celebra-
mos que haya decisiones empresariales que
vayan la misma dirección, pero, si eso no deja
afuera de la ecuación al trabajador que ya
viene haciendo este trabajo y que lo sigue ha-
ciendo en la intemperie, metiendo la mano en
la basura y muchas veces exponiendo su salud.
Lo que intentamos hacer, desde nuestro lugar
organizativo, es proveer de un uniforme que
aporte seguridad e higiene al trabajo, conseguir
recursos para sostenernos salarialmente, y bus-
car que ese trabajo que está muy atomizado
históricamente, que es un laburo individual, se
transforme en trabajo cooperativo y asociativo,
para ir mejorando las condiciones de un trabajo

que ya es digno per se, pero que necesita el re-
conocimiento de los vecinos, de todos nosotros,
y del Estado también para acompañarlo, como
un servicio público que en realidad se está pres-
tando de modo gratuito en la ciudad”.

Existe en el Congreso de la nación un pro-
yecto que por ahora duerme en algún cajón
del escritorio del algún legislador que, si des-
pertara, y pudiera ser tratado cambiaría, y
mucho la realidad de cooperativas como la
que integra Francisco. Se trata del proyecto
de Ley de envases con inclusión social, cuyo
espíritu lo explica el propio Spertino a conti-
nuación: “el proyecto de ley de envases con in-
clusión social pone el foco en las empresas que
producen productos que vienen con envase, y
que cuando alguien compra y consume esos
productos, termina deshechando esos envases
e impactando en el medio ambiente; entonces,
la ley propone que, por cada envase de esos
haya un porcentaje mínimo que vaya a coope-

Continúa en página 14.
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rativas y a unidades productivas de reciclado-
res a nivel municipal, ya que son quienes están
haciendo a lo largo y ancho del país que el sis-
tema no colapse de basura. Esos fondos, que los
manejaría Nación, de aprobarse la ley, irían a
través de los municipios a las distintas unida-
des productivas y cooperativas de recicladores”.
Pero el proyecto duerme y no avanza porque
afecta intereses empresariales, ya que al tra-
tarse de un rédito que se generaría a partir de
los productos que produce una empresa, las
mismas se niegan a resignar esa ganancia
aunque el destino de la misma sería jerarqui-
zar una tarea que viene haciendo el trabajo
sucio que por ahora no hacen dichas empre-
sas. “Ese proyecto de ley está por lo pronto un
poco congelado por disputas de intereses, las
grandes empresas, como la Coca-Cola y otras
muy grandes han frenado un poco la discusión
desde el lobby para tratar de decir, bueno, nos
hacemos cargo del impacto que generan nues-

tros envases, pero dejános que reciclemos nos-
otros mismos y que el negocio lo hagamos nos-
otros, se dieron cuenta del impacto económico
y no quieren resignarse”, detalla Francisco
Spertino. 

Más allá de eso, cooperativas como Trabaja-
dores del Ambiente Río Cuarto siguen traba-
jando y haciendo su contribución silenciosa a
la mejora de nuestro hábitat, mientras siguen
creciendo como pueden, recientemente in-
auguraron local para recepción y tratamiento
de residuos en Trejo y Sanabria 853, al refe-
rirse a ese logro, Victoria Arabena, inte-
grante de la cooperativa se emociona y
asegura: “Para mí significa mucho hasta donde
hemos llegado. Significa tener un lugar seguro,
que nos permita no tener que andar en el carro
las 24 horas. Ahora ya tenemos un lugar para
seguir creciendo en esta tarea tan importante”.

Para ayudar podemos colaborar en separar todos los materiales que se reciclan en una bolsa,
las botellas, el cartón, los envases.  Es importante que esté todo limpio y seco.

“Es una tarea de vanguardia”

Sustentabilidad
Hacia la Expo 89





El precandidato a presidente por Juntos por el
Cambio y jefe de gobierno porteño llegó pa-
sado el mediodía acompañado de su compa-
ñero de fórmula, el gobernador de Jujuy y
precandidato a vicepresidente Gerardo Mora-
les.

En el semicírculo de sillas que se dispuso para
recibir a los precandidatos, se pudo ver a ex in-
tendentes de localidades cordobesas, tal el caso
del Dr. Walter Peirone y Roberto Bonetto que al-
guna vez tuvieron el destino de Los Cóndores
en sus manos; también asistieron a la reunión
el ex Intendente de Río Tercero y ex Senador,
Omar Sánchez y el ex Diputado nacional, ex Se-
nador, ex Secretario de Energía y ex Ministro de
Salud, Conrado Storani. También estuvieron
presentes el legislador departamental, Juan
Jure,  el precandidato a intendente de la ciudad

Rodríguez Larreta eligió 
la Rural de Río Cuarto para 
presentar su plan para el campo

El precandidato a presidente por Juntos por el
Cambio, Horacio Rodríguez Larreta visitó la
Rural de Río Cuarto para presentar sus 
propuestas para el campo.“No venimos a hacer

promesas en el aire.
Venimos con la verdad, no
les vamos a decir que
vamos a hacer algo que ya
sabemos que no se podrá
hacer de esa manera”,
insistió una y otra vez,
Horacio Rodríguez Larreta
frente a productores,
representantes del
gremialismo rural,
personalidades de la
política, ex intendentes y
socios de la Rural de Río
Cuarto, en el salón Víctor
Tonello de la entidad. 

16  Julio

Visita política
Rumbo a las PASO 2023
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por Juntos por el Cambio, Dr Gabriel Abrile, así
como el actual jefe del bloque de concejales por
esa fuerza política y también precandidato a la
intendencia local, Gonzalo Parodi, además del
tribuno de cuentas Manuel Betorz, y el director
de Emos por la oposición, Lucas Castro, entre
otros representantes de la política partidaria
local.

Frente a ellos pero sobre todo ante producto-
res agropecuarios, dirigentes del gremialismo
rural y socios de la Rural, Rodríguez Larreta, es-
coltado a un lado por su compañero de fórmula
y del otro lado por el anfitrión, presidente de la
Rural local, Heraldo Moyetta, presentó los pun-
tos principales del Plan para el complejo agroin-
dustrial argentino que su fuerza política ha
desarrollado para implementar en el caso que
logren hacerse con la presidencia.

Antes de que los precandidatos ingresaran al
salón Víctor Tonello de la entidad, el equipo de
prensa de la casa dialogó con ellos sobre los ejes
que más preocupan hoy a la producción agro-
pecuaria.

¿Cuál es el por qué de su visita a la Rural de
Río Cuarto?

Horacio Rodríguez Larreta. Porque vamos a
presentar nuestro plan para hacer del campo
uno de los motores de la recuperación de la Ar-
gentina. El campo y los alimentos representan
el 70% de las exportaciones. Tenemos pensado
duplicar las exportaciones de acá a seis y ocho
años. Por eso vinimos no sólo a contar nuestras
ideas y propuestas, sino y sobre todo a escuchar
las inquietudes y las sugerencias del sector. Nos-
otros creemos mucho en esto de escuchar a
cada sector y el campo es el más importante de
todos, por un lado, por el potencial que tiene y
segundo porque he estado muy golpeado por
este gobierno; así que venimos estudiando el
tema muy en profundidad y estudiando cada
una de las economías regionales, y tratando de
entender a cada una de ellas en su particulari-
dad. En particular me interesa apuntar al tema
del maní, que la otra vez me generó una expec-

Continúa en página 18.



Viene de páina 17.

tativa enorme por el potencial que tiene y, en
general, a todos los productos agroalimenta-
rios.

¿Usted ha propuesto una disminución gra-
dual del cobro de los derechos de exporta-
ción y lo que preocupa en el sector es cómo
se realizaría y en qué plazo?, porque la ne-
cesidad es urgente.

H.R.L Lo que yo dije es retención cero para
más de doscientos productos de las llamadas
economías regionales, incluyendo el maní, por
ejemplo, que en esta zona de Córdoba es im-
portante, eso primero. Y segundo, sí dije, por-
que nosotros hablamos con la verdad, que
vamos a hacer una reducción de las retencio-
nes ya que  se trata de un pésimo impuesto, es
un impuesto horrible, por algo nadie, ningún
otro país de América lo tiene.

¿En qué plazos se harían esas reducciones?
H.R.L En el plazo más rápido posible, en la me-

dida que la Argentina recupere el equilibrio fis-
cal, podemos ir bajando los impuestos.

Definitivamente tenemos que bajar impuestos,
pero no vamos a venir acá a hacer promesas en
el aire sobre datos que ni siquiera tenemos ya
que no sabemos con qué país vamos a arran-
car el diez de diciembre. Vamos a hablarle en
serio a la gente y no venir con promesas que
después no son cumplibles. De nada nos sirve
repetir lo que ya se vivió cuando se bajaron las
retenciones y después se tuvieron que volver a
subir. Tiene que haber una baja de una vez y
para siempre. 

En ese sentido, el gran problema hoy por
hoy en la Argentina, y que no perdona a
nadie, es la inflación. ¿Cuál sería la primera
medida que usted tomaría para combatir
este flagelo?

H.R.L No hay una medida. Hay que tener un
plan de desarrollo que incluya potenciar el
campo. Dentro de ese plan de desarrollo hay un
capítulo importante que es la estabilización.
Para bajar la inflación hay que empezar por
bajar el déficit fiscal a cero el primer año. Dejar

De izq. a der. Horacio Rodríguez Larreta, precandidato a presidente, Heraldo Moyetta, presidente de la
SRRC y Javier Rotondo, presidente de CARTEZ.

Rodríguez Larreta eligió la Rural...

Visita política
Rumbo a las PASO 2023
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de emitir, implementar una ley que garantice la
independencia del Banco Central para que el
Banco Central pueda no emitir para financiar al
Tesoro. Y desencadenar un shock de exporta-
ciones que nos permita estabilizar la situación. 

¿Con qué expectativa llega a la reunión de
hoy en la rural de Río Cuarto?

H.R.L Me interesa aprender e ir al detalle, para
entender bien la situación de cada producto, de
cada  economía regional, para ver cómo po-
tenciamos la leche, como potenciar el maní, de
la misma manera que cuando voy a Tucumán
pregunto cómo potenciar el limón. En cada
lugar de la Argentina hay que entrar al detalle,
porque cada producto tiene sus particularida-
des, nos interesa averiguar qué obras de in-
fraestructura se necesitan en la zona también
para abaratar los costos de logística y hacer más
rentable la producción para que se invierta más,
cómo está el tema de la maquinaria agrícola,
cómo está el tema de la importación. Hoy to-
davía hay algunos componentes de los  fertili-
zantes, y de otros insumos dentro de todo el
complejo agroindustrial que son importados.

Gerardo, ¿Cuál cree que son las preocupa-
ciones principales que aquejan a los pro-
ductores agropecuarios?

Gerardo Morales. Las retenciones, obvia-
mente, y también la brecha cambiaria, ¿no? Allí
hay que resolver tres temas que son funda-
mentales, el cobro de los derechos de exporta-

ción, la inflación y la brecha cambiaria. En el
menor tiempo posible la idea es unificar el tipo
de cambio, para eso va a haber que trabajar
mucho, para quitar el cepo, que también es un
corset para la producción, primero para el sec-
tor agroindustrial pero en general para toda la
economía. Pero esto no se puede hacer el 11 de
diciembre, el que venga a decir que el 11 de di-
ciembre va a resolver todos esos problemas
miente, por eso, como decía Horacio, nosotros
con mucha responsabilidad  vamos a poner en
marcha un programa que lo más pronto posi-
ble resuelva especialmente esos tres temas y
que en el tiempo que ha dicho Horacio poda-
mos duplicar las exportaciones del sector
agroindustrial. 

¿Cómo se resuelve la brecha sin devalua-
ción? 

G.M. Hay que ir trabajando con esta consigna
de bajar el déficit fiscal, de dejar de emitir y esta
ley que sí vamos a impulsar de inmediato que
es darle autonomía al Banco Central. El Banco
central no puede ser una dependencia del Mi-
nisterio de Hacienda, así que es un conjunto de
medidas, pero que forman parte de un plan de
desarrollo económico que sea federal, que vea
a todo el país con el gran potencial productivo
que tiene, así que seguimos apostando y cre-
yendo en el campo como principal motor del
desarrollo.

Productores agropecuarios,
representantes gremiales del
sector, socios de la casa,
miembros de la Comisión
Directiva y personalidades
políticas estuvieron presentes
durante la visita de Horacio
Rodríguez Larreta a la Rural
de Río Cuarto.

Julio 19





Emocionado por los
recuerdos que se agolpan en
su mente y pulsan las
cuerdas de su alma, Martín
Sentous, ex ateneísta y actual
miembro de la Comisión
Directiva de la SRRC, no duda
en asegurar: “yo no sería el
mismo si no hubiera
participado del Ateneo,
todavía hablo como si
formara parte del espacio,
sigo sintiéndome ateneísta”. 

“Para mí el Ateneo es familia. Lo que encontré acá fue familia”, Martín Sentous ex ateneísta
junto a su señora en la cena de celebración por los 40 años del Ateneo de la SRRC.

21  Julio

Según lo que él mismo relata, Martín cum-
ple años dos veces, cada 30 de mayo fecha
en que nació y cada 21 de junio junto al Ate-
neo, desde el 2008 época en la que se sumó
al espacio. “Que el Ateneo Juvenil de la Rural
de Río Cuarto cumpla cuarenta años, a uno lo
llena de orgullo y de satisfacción al ver el creci-
miento que viene experimentando, siempre
respetando la historia que lo forjó y que hizo
las bases de lo que hoy el Ateneo es. Y haber te-
nido la oportunidad de ser uno de los cientos
de jóvenes que han pasado por el Ateneo, a mí
me genera una inmensa alegría”.

Vos ingresaste al Ateneo en un momento
histórico muy particular, en plena lucha
por la 125, ¿Cómo son tus recuerdos de
ese momento y qué fue lo que te decidió
sumarte?

“No sería el mismo si no hubiera
participado del Ateneo”

Continúa en página 22
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“No sería el mismo...

M. S. Tal cual como lo marcas, la 125 fue un
hecho histórico que marcó no solo al sector
agropecuario, sino a toda la sociedad en ge-
neral. Y en lo personal, fue lo que hizo que
me acercara a la Rural, y que encontrara ade-
más de un hogar y una familia dentro de la
institución, un lugar donde poder plantear
mis ideas, mis preocupaciones y las inten-
ciones de hacer algo distinto para aportar un
grano de arena aunque fuera muy pequeño
para cambiar las cosas. 

El Ateneo fue la posibilidad de encontrar un
espacio donde canalizar todas las preocupa-
ciones y donde poder hacer aportes como
joven para mejorar no sólo cuestiones sec-
toriales del campo, sino y a través de la for-
mación, a la sociedad en general. Porque al
fin y al cabo, nosotros como ateneístas nos
involucramos no sólo con el norte gremial de
una entidad sino también con las problemá-

ticas sociales del entorno en el que vivimos.
Recuerdo especialmente diversas activida-
des apadrinando escuelas rurales tanto en
esta zona como incluso una escuela en el
monte en Santiago del Estero adonde viaja-
mos a partir del 2008 y durante cinco años,
llevando adelante la campaña Atando Cor-
dones.

¿De qué se trató la Campaña Atando Cor-
dones?

M.S. La Campaña Atando Cordones, la re-
cuerdo siempre con mucha alegría, hasta te
diría de manera egoísta porque nos llevamos
muchas más cosas de las que pudimos dejar.
Entre los chicos del Ateneo surgió la idea de
apadrinar escuelas rurales que estaban en el
medio del monte en Santiago del Estero. Em-
pezamos con una campaña pequeña lle-
vando comida, ropa, útiles escolares, y se
llamó de esa manera, porque entre lo que

Viene de página 21
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llevábamos, habíamos hecho un acuerdo
con Tate para llevar un par de zapatillas nue-
vas para cada niño de la escuela. Gracias al
apoyo con el que el Ateneo siempre contó
por parte de la Comisión Mayor, junto con
empresas de Río Cuarto, lográbamos llevar
cada vez más cosas. Empezamos con una es-
cuela y la última vez que fuimos ya eran tres
las escuelas donde nos esperaban, y ya las
donaciones fueron en camión y ya llevamos
agua potable para llenar los aljibes y como
digo, es egoísta porque uno se trajo mucho
más de lo que dejábamos.

Fue una de las experiencias que más nos
marcaron para siempre dentro del Ateneo,
por eso digo que no sólo nos formamos
como dirigentes gremiales, sino que a nivel
social también la formación es importantí-
sima. 

El de Río Cuarto es el primer Ateneo a
nivel nacional, ¿qué fue lo que crees que
determinó que surgiera?

M. S. Sí, tenemos el orgullo de contar con
el primer Ateneo que nació a nivel nacional
dentro del movimiento CRA. Lo atribuyo a la
siempre presente inquietud y rebeldía de los
jóvenes de Río Cuarto que hemos logrado
marcar una impronta y enarbolar una ban-
dera a la hora de llevar nuestras ideas y nues-
tros propósitos a nivel Cartez y a nivel del
espacio confederado rural de Argentina.
Siempre con esa inquietud por generar más
y mejores vínculos, con la predisposición
para trabajar de manera mancomunada con
las comisiones directivas mayores, lo que nos
permitió ir ganándonos lugares de impor-
tancia, con el compromiso de devolver a la
entidad que nos acobija, que es la Rural de
Río Cuarto, el lugar que le permitió tener al
Ateneo. 

Nos ha tocado charlar con ateneístas de
otros lugares que no lograban entender el
tipo de relación que nosotros tenemos con
la Comisión Directiva Mayor, y eso creo que
también es gracias a la visión que los diri-
gentes rurales locales han tenido de poder

darle a los jóvenes el lugar que se merecen. 

Entonces creo que se conjugaron estas dos
cuestiones, la rebeldía del joven de Río
Cuarto con una visión de dirigentes rurales
que entendieron que el trabajar en un semi-
llero de jóvenes apostando a futuro era por
donde se tenía que ir.

¿Cuál es la participación que hoy tiene el
Ateneo dentro de la Comisión Directiva
de la Rural de Río Cuarto?

M.S. Hoy el Ateneo es un integrante más de
la Comisión Directiva, de hecho el presidente
del Ateneo tiene voz y voto dentro de las de-
cisiones que se toman en la Comisión Mayor,
es decir que actualmente el trabajo es codo
a codo. Es al lado del ateneísta, es con el ate-
neísta y, en muchos casos, también para el
ateneísta. Y es recíproco, porque la misma
actitud pero a la inversa tiene el ateneísta
para con la Comisión Directiva, que repre-
senta a la institución a la que todos nos de-
bemos y que está por encima de cualquier
persona.

¿Cuál fue el aporte que el Ateneo tuvo en
tu vida?

M.S. Sin duda que fue un antes y un des-
pués. Yo me construí realmente como per-
sona sobre

todo, como profesional, pero fundamental-
mente como persona, gracias a mi paso por
el Ateneo que ha dejado una huella imbo-
rrable en mí, yo no sería el mismo sin el Ate-
neo, hace ya 15 años que estoy en la Rural,
ya forma parte de mi vida y creo que en
algún punto nos elegimos mutuamente,
pero siempre digo que que no me va a al-
canzar el tiempo de vida para devolverle a la
Rural lo que ella me dio. Porque la Rural y el
Ateneo, más allá de la formación como diri-
gente y como profesional, me formó como
persona, me permitió crear vínculos impor-
tantísimos. 

Para mí el Ateneo es familia. Lo que encon-
tré acá fue familia.
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Cuarenta años son toda una vida, en este
caso remiten a años de capacitaciones y de
vivencias de lo más variadas; pero, y sobre
todo, de construcción de una red de vínculos
que no se olvidan. Si hay algo que fue repe-
tido numerosas veces durante la cena en la
que el Ateneo de la SRRC celebró su cuadra-
gésimo aniversario, es que ese espacio, ter-
mina inevitablemente transformándose en el
segundo hogar de todos los que se suman, y
en segunda familia, para quienes lo habitan.

“Siempre destacamos que hay muy pocas
agrupaciones juveniles como el Ateneo de Río
Cuarto, me atrevo a decir que, en la ciudad, es
quizá la que mayor presencia tiene; me acuerdo
cuando yo estuve en el Ateneo que éramos re-
ferencia a la hora de escribir un reglamento o,
por ejemplo, a la hora de mostrar cómo funcio-
nábamos, y eso es muy importante y siempre
nos ha llenado de orgullo” destaca Juan Cruz
Sereno en uno de los momentos de la noche.

Con la idea de transitar esos cuarenta años
de vida a través de los recuerdos y del testi-
monio de quienes lo mantuvieron y mantie-

nen activo, los anfitriones de la noche, ex ate-
neístas ambos, Juan Cruz Sereno, Chiche para
los amigos, y Martín Sentous, fueron invi-
tando uno a uno, a otros ex ateneístas, a que
se subieran al escenario para compartir su
testimonio sobre lo que el Ateneo significa en
sus vidas. 

La Revista de la Rural recogió instantáneas
de estos testimonios para compartir con
nuestros lectores:

Juan Celluci (ex ateneísta en los años
1988-1989) 

“Lo más valorable es que se haya continuado
sobre esas bases que pusieron algunos allá por
el 83/86, eran familias las que venían, y así, con
pocas familias teníamos veinte ateneístas y lle-
gamos a ser tantos que tuvimos que cambiar el
día de reunión porque ya no entrábamos en el
lugar en el que nos juntábamos. Hasta que lo-
gramos tener un primer presidente que fue He-
riberto Roccia gran amigo en común para
todos”.

No es soñar, es hacer. 
Ateneo de Río Cuarto, 40 años 
de trabajo entre jóvenes

Ateneo de la SRRC
40 años 
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“Yo llegué con 31 años al Ateneo, cuando
Hugo Zuza era el presidente de la Comisión Di-
rectiva Mayor.  Debido al trabajo que realiza-
mos y para premiar al Ateneo, se logró en aquel
momento que, cada renovación de comisión,
dos ateneístas pasaran a integrar la comisión
directiva y eso es se transformó en un estímulo
importante que permite saber si la escuela de
dirigentes está funcionando o no”

“Por eso les dijo a los jóvenes presentes que
ojalá continúen con este trabajo, den ejemplo
y logren que muchos más se sumen”. 

Javier Rotondo (ex ateneísta 1989-1990)  

“El saldo más que positivo es haber tenido la
visión, a quien le tocó, de darle alas a los jóve-
nes de la Rural y permitir que funcionen de ma-
nera autónoma, eso fue un salto cualitativo
importante, que hizo que dejen de ser los hijos
de ruralistas para pasar a ser entidades con
identidades propias”.

“Y, por supuesto, como siempre digo, existe la
inestimable pequeña acción que forma al diri-
gente, tanto en lo político como en las tareas
del quehacer diario de una rural como esta. La
mejor manera de transmitir experiencia es subir
a una camioneta con un ateneísta para que se

vaya formando, ésa es la mejor manera de for-
mar”.

“El mayor gesto que puede tener una institu-
ción como ésta es contar con un grupo de jóve-
nes activos, y esta rural además de pregonarlo,
lo ejerció y ejerce siempre en los hechos”.

Héctor Daniel Ravera (ex ateneísta 1995-
1996)

“A mí me trajo a la Rural el primer encuentro
nacional de rurales confederadas que se realizó
en esta Rural. En ese tiempo yo vivía en el
campo, nos invitaron por ser de la zona de Don
Gregorio Ariño. Llegamos acá a ese hermoso
encuentro de juventudes rurales y nos llamó
muchísimo la atención porque había muchí-
sima gente comprometida con lo que hacían,
así que, nos sumamos.”

“Para los chicos del Ateneo decirles que real-
mente sirve participar porque uno se lleva
mucho de acá y es importante fomentar ese
aprendizaje y transmitirlo a nuestros hijos”.

Ana Vasquetto (ex ateneísta 1997-1998)

“Hoy nos emocionamos mucho todos de ver-

Juan Celucci , Javier Rotondo y Héctor Ravera, ex ateneístas.

Julio  25

Continúa en página 26



nos. En mi caso, entré con 16 años al Ateneo y
hace más de 30 años que estoy en esta institu-
ción que me ha abrazado y enseñado un mon-
tón. Sobre todo, me formó como persona en
valores, aprendí mucho porque pase por todas
las áreas, incluso estuve diez años participando
como única mujer en la comisión mayor y eso
te aporta muchísimo, es una escuela impresio-
nante, siempre le digo a los jóvenes que los que
pasan por el Ateneo son jóvenes diferentes, y los
aliento a que sigan y que se formen”. 

“Esto que hemos logrado de contar con jóve-
nes de más de diez provincias de nuestro país y
que cursan diferentes carreras, es muy impor-
tante porque, no sólo el Ateneo se convierte en
familia para ellos, sino que su pertenencia a la
institución permite una construcción más am-
plia, variada y enriquecedora para todos”. 

Gabriel Gatti (ex ateneísta 2003-2004)

“Haber pasado por el Ateneo juvenil, para
todos, fue una de las mejores etapas, sin dudas,
de la juventud y haber transcurrido esa parte de
la juventud en la rural es una satisfacción muy
grande, que me ha permitido sumar amistades
y tener proyección al futuro, testimonio de eso

es que algunos todavía estamos acá, formando
parte de la Comisión Mayor.” 

Gerardo Morra (ex ateneísta 2008-2009)

“Hubo una persona que a mí me marcó y me
ayudó mucho que fue Heriberto Roccia. Hoy me
toca estar sentado con su hijo en la misma
mesa y ver la pasión que pone en todo lo que
hace me hace acordar muchísimo a su padre”. 

“Es como dijo Messi el otro día, esto es un es-
fuerzo de todos, los que estuvieron y los que van
a venir de ahora en más; el Ateneo es compro-
miso pero sobre todo es equipo, y atrás de quien
preside hay un montón de gente de los que no
hay que olvidarse; nosotros fuimos la cara visi-
ble pero atrás nuestro siempre hubo un equipo
con gran compromiso y trabajo”.

Javier Roulet (ex ateneísta 2009-2010)

“Yo empecé a participar en el movimiento
confederado representando a Canals, después
me sumé al Ateneo de Río Cuarto y nuestra idea
era que fuera un ateneo representativo de Car-
tez. Teníamos dos opciones o pateábamos el ta-
blero y empezábamos todo de nuevo o

No es soñar, es hacer...

Ateneo de la SRRC
40 años 

Ana Vasquetto, Gabriel Gatti y Gerardo Morra ex ateneísta,ex ateneístas.
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acomodábamos las fichas y re armábamos la
jugada; elegimos la segunda, seguimos partici-
pando e insistiendo y logramos nombrar el pri-
mer presidente en el ateneo cartez salido de las
bases.

“Después seguimos luchando con la idea de
formar el Ateneo de CRA, en ese entonces era
algo muy soñado y hoy está funcionando y con
la lógica que nosotros planteamos”. 

“Ver todo eso que sucedió, ahora con la pers-
pectiva que da el tiempo transcurrido, nos lleva
a plantearnos en este momento de descontento
en el país en el que pensamos que nada se
puede solucionar, y que vemos a la sociedad
está desarmada, creo que hay que plantearse
como aquél momento, ¿qué hacemos?, patea-
mos el tablero o acomodamos las fichas, tal vez
llegó el momento de acomodar las fichas, re-
plantear el país y cambiarlo pero desde abajo,
con el ejemplo. Creo que la mejor manera de
cambiar a la gente es con el ejemplo, uno lo
puede lograr obligando a las personas o con-
venciéndolas pero con el ejemplo, el cambio

que se da se transforma en profundo y perma-
nente”.

Heriberto “Beto” Roccia (h) ex ateneísta
2009-2010 

“El papi, al que muchos de uds nombraron, fue
el que un día me dijo, tenes que conocer algo
que es genial. Yo tenía como ocho o nueve
años, mi viejo en ese tiempo pasaba mucho
tiempo acá y yo me críe con las empanadas fri-
tas que hoy seguimos comiendo y que en ese
entonces hacía el pelado Moreno”. 

“Siento que el ateneo es la casa de uno, para
mí es mucho más que mi casa porque también
conocí a la mamá de mis hijos acá entonces”. 

“El ateneo era como aprender a ser grandes,
me acuerdo que estaba estudiando en la uni-
versidad y mi viejo me dijo tenes que agarrar el
tractor mañana e ir a la ruta, al cruce de la
A005, yo nunca había agarrado un tractor y mi
papá me decía no es complicado de manejar,
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tenes que agarrar el tractor irte a la ruta y ahí
vas a aprender a transformar este país. Por eso
digo que en este espacio es donde nos enseña-
ban cómo era ser grandes.

“Hay una diferencia muy grande entre tener
valores y tener virtudes, uno puede tener mu-
chos valores pero acá en el Ateneo, esos valores
se transforman en virtudes porque los llevamos
a la práctica”. 

Gonzalo Martinelli (ex ateneísta 2011-
2012)

“Me quedó un recuerdo hermoso de mi paso
por el Ateneo, me acuerdo estar saliendo con
mi carpetita para Corrientes a buscar que el
Congreso de Ateneo CRA se realizara en Río
Cuarto, era conseguir un voto para poderlo
traer acá. Fuimos todo el viaje pensando qué
íbamos a decir, qué íbamos a hacer, cómo lo
íbamos a presentar, era como si nos jugáramos
una final. Y lo conseguimos, lo trajimos y
cuando volvíamos nos preguntábamos si éra-
mos conscientes de lo que estábamos a punto
de organizar. Cuando llegamos, lo contamos
en la Comisión Mayor y fue recibir ese golpe de
palma que da un padre, nos dieron toda la
confianza y nos pusieron a disposición todo lo

que había para que lo pudiéramos llevar ade-
lante y para nosotros fue un enorme aprendi-
zaje que no lograremos olvidar”.

Pablo Martínez (ex ateneísta 2020-2021)

“Ser parte del Ateneo te lleva inevitablemente
a observar, escuchar y poder comprender; por-
que, por ahí uno piensa que tiene la razón,
cuando en realidad es que uno ve las cosas de
una manera diferente, simplemente por estu-
diar algo diferente o porque viene de un lugar
distinto o porque está formado en una familia
diferente”. 

“Eso es lo más lindo del Ateneo que te enseña
a comprender a las otras personas”.

Sofía Aguirre (ex ateneísta 2022-2023)

“Creo que el Ateneo me ha dado casi todo lo
que tengo ahora. Encontré una familia y ami-
gos que me llevo para siempre; encontré esa
contención tan necesaria cuando me vine a es-
tudiar, y creo que ser la primera presidente
mujer fue nada más que un rótulo, ya que el
Ateneo necesitaba superar esa etapa, para em-
pezar a enfocarse en otras cosas, en el real
valor de las personas y no tanto enfocarse en

No es soñar, es hacer...

Ateneo de la SRRC
40 años 

Javier Roulet, Heriberto Roccia y Gonzalo Martinelli, ex ateneístas.
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esas ideologías o en las diferencias de género. 
“Fue un gran desafío por la responsabilidad y

por el deber de motivar a ese grupo de jóvenes
que te mira y espera que vos les digas una pa-
labra de aliento o que vamos a hacer cada vez
que nos encontramos”

¡Qué importante! que resulta, tantas veces,
encontrar un espacio donde poder ser escu-
chados, comprendidos y tenidos en cuenta.
Donde los lazos se establecen a partir de ob-
jetivos compartidos pero, y sobre todo, se
mantienen por el trabajo compartido, los

desafíos logrados y el empeño que ve sus
frutos. 

El Ateneo de Río Cuarto, coinciden quienes
pasaron por él y quienes hoy lo sostienen, es
familia y espacio de contención, y construc-
ción de aprendizajes. Pero también es el al-
bergue para tantos jóvenes que no claudican
en la esperanza y en la certeza de que una
Argentina mejor con lugar digno para todos
es posible.

Pablo Martínez y
Sofía Aguirre, ex
ateneístas.
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Buenas noches para todos, antes que nada, quiero
agradecerles por hacer que esta noche fuera posible.
Se que han hecho un esfuerzo muy grande para
estar hoy acá. Es muy especial para todos vivir y con-
memorar este momento. Años de trayectoria, capa-
citaciones, vivencias, amigos y familia. Cada parte
de esta institución logra en cada momento, hacer-
nos sentir que es nuestra segunda casa. Es un honor
para nosotros poder ser parte de estos 40 años. Se
que para todos los que hoy estamos acá, el Ateneo,
la Sociedad Rural, es una marca muy importante
para nuestra vida. No solamente perseguimos el ob-
jetivo de formarnos como futuros dirigentes, sino
como personas. El compromiso, la responsabilidad,
la solidaridad, el respeto hacen que seamos una fa-
milia. Hay una frase de Steve Jobs que dice: “La única
manera de hacer un trabajo genial es amar lo que
haces”, una aseveración muy cierta. Si me pregun-
tan que es el Ateneo, respondería rápidamente que
es una forma de vida. Probablemente si el día tuviese

“Antes que nada, gracias por
hacer esta noche posible”

De esa manera comenzó su
discurso, la presidente del Ateneo
de la Sociedad Rural de Río Cuarto
en la noche de celebración por los
40 años de vida. Las palabras de
Lucía Vitelli fueron la antesala de
una serie de circunstancias
entrañables que, a través de los
testimonios de todos quienes se
prestaron a pasar por el escenario,
lograron reconstruir la importancia
de un espacio que busca generar el
encuentro y contribuir a la
formación de jóvenes líderes
agropecuarios, pero que sobre todo
termina constituyéndose en familia
de dichos jóvenes.
A continuación, compartimos las

palabras de la presidente del
Ateneo de la Sociedad Rural de Río
Cuarto, Lucía Vitelli:

Ateneo de la SRRC
40 años 

Lucía Vitelli presidente del Ateneo de Río Cuarto interpretando Brindis de Soledad Pastorutti
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más de 24 hs, el 70% estaríamos aquí adentro sin es-
perar nada a cambio. Es de seguro, que el que decidió
dar su paso por el Ateneo, salió distinto, hasta el que
entró de turista como diría Carlos Peñafort. 

Es un hito trascendental que hayamos recorrido
juntos estos 40 años. Cada uno de nosotros dejó y va
a dejar una huella imborrable en la institución.

Por eso, quiero agradecerles a nuestras familias que
han sabido comprender los domingos que no hemos
estado presentes y alguna que otra fecha impor-
tante. Fines de semana sin volver a casa y probable-
mente algún examen de la universidad sin rendir.

Estoy segura que esto es, fue y será parte de nuestro
crecimiento. Y por último y no menos importante,
gracias a nuestra Comisión Mayor que, sin lugar a
dudas, apostaron y siguen apostando desde hace 40
años a un grupo de jóvenes comprometidos con el
sector. Quiero agradecer a Hugo Zuza por estar hoy
presente y por haber impulsado la formación de los
jóvenes. Quiero animarlos a todos a seguir constru-
yendo este camino tan visionario como lo es nuestro
movimiento. Sigamos creyendo en cada uno de nos-
otros. Muchas gracias.

Los animadores de
la noche, Martín
Sentous y Juan Cruz
Sereno con la ac-
tual presidente del
Ateneo, Lucía Vitelli.
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Pero hubo alguien que estuvo al frente de la pri-
mera Comisión Mayor que se percató de la im-
portancia del rol de los jóvenes en el sector
agropecuario y de la necesidad de acompañarlos,
esa persona es el Sr Hugo Zuza que también es-
tuvo presente en la noche de celebración por los
40 años del Ateneo.

A continuación, compartimos las palabras que
brindó a los presentes el Sr Hugo Zuza quien fuera
presidente de la Comisión Directiva de la SRRC
cuando se creó el Ateneo de Río Cuarto.

Buenas noches, primero que nada quisiera recor-
dar al presidente del primer Ateneo juvenil que fue
Heriberto Roccia, un hombre brillante, de condicio-
nes morales y de inteligencia espectacular, a quien
pido a todos por su recuerdo, porque Dios se lo llevó
pronto. Heriberto tenía una formación y un empuje
muy especial y proyectó en los jóvenes de las socie-

“Es mi deseo que los jóvenes como ustedes
se multipliquen y contagien a otros”

No hay uno solo de todos
quienes han formado parte del
Ateneo de la Rural de Río
Cuarto que no reconozca la
importancia del apoyo que
reciben por parte de las
Comisiones Mayores en cada
período desde el momento
cero. Al aSentous, ex
ateneísta, integrantes de
ateneos de otras sociedades
rurales reconocen como una
cualidad distintiva de la Rural
local ese acompañamiento
cercano entre Comisión Mayor
y Ateneo. 

Ateneo de la SRRC
40 años 

Hugo Zuza ex presidente de la Sociedad Rural de Río Cuarto en épocas en que se creó el Ateneo de la
entidad.
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dades rurales que estaban nucleadas en la Sociedad
Rural Argentina un legado de muy largo trecho.

Luego surgieron otras comisiones juveniles por
suerte y estoy muy contento de participar en esta reu-
nión porque después de 40 años nunca pensé que
podía acompañar a tantos jóvenes como los que en-
galanan este salón.

Estamos pasando a nivel país un momento deplo-
rable en el que, los países vecinos nos han superado,
nos han dejado relegados en la historia, la clase po-
lítica argentina deja mucho que desear y quienes tie-
nen la posibilidad de que Argentina surja como el
país que le corresponde ser, teniendo en considera-
ción que cuenta con un sector  agropecuario que es
de los más importantes de los países del mundo,
tanto en el aspecto ganadero, como en el porcino, en
el aviar y en todos. 

En ustedes jóvenes está la esperanza y el futuro de
este país, felicito a las autoridades de este movi-
miento juvenil y espero que lo que expresan toda vez
que se pronuncian, lo extiendan de acá hacia afuera.

La principal producción productiva argentina la
constituye sin ninguna duda el campo argentino,
somos uno de los emblemas en el mundo en cuanto
a producción agropecuaria y, sin embargo, desde
adentro, nos cascotean por todos lados, y ustedes, los
jóvenes son los encargados de responder con trabajo
y comunicando lo que piensan a los vecinos y a los
amigos.

Es mi deseo que los jóvenes como ustedes se multi-
pliquen y contagien a otros, por medio del trabajo,
de la honestidad y de la sinceridad, y que se pueda
entonces, sacar al país del pozo en el que está su-
mergido, al margen de las banderías políticas y a ex-
pensas de un mejor vivir para mujeres, hombres y
niños argentinos.

Espero que sigan como hasta ahora sumando es-
fuerzo y trabajo para lograr la recuperación de la vida
de los argentinos y de la proyección de nuestro país al
lugar donde realmente se merece.

Muchas gracias.
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Siquem es un vocablo hebreo  'shekem' que
significa hombro y no hay que mirar mucho
para poder ver que la granja que en nuestra
ciudad lleva ese nombre funciona todo el
tiempo, desde que se creó hace unos treinta
años, como el hombro en el que más de un
niño y joven se ha podido y se puede apoyar,
para buscar reconstruirse y continuar.

Pero además, Siquem, según lo que cuenta
el Antiguo Testamento, es una ciudad en la
que sucedieron hechos que resultaron fun-
dantes para la fe, ésa que se vuelve tan ne-
cesaria cuando se queman los papeles,
cuando la debilidad de los seres se pone en
evidencia, cuando lo que cada uno puede re-
sulta alarmantemente limitado y sólo queda
entregarse a algo superior que contenga,
sostenga y resuelva.

Vaya uno a saber si el nombre fue inspirado
en algo o en todo de lo anteriormente dicho,
pero lo cierto es que, la Siquem en Río
Cuarto es esa que soñaron, construyeron y
sostienen desde hace treinta años, Patricia
Barrera y Manuel Schneider, y muchos
otros, claro está, que no se nombran aquí
simplemente porque sería extensísimo lis-
tarlos pero que se han ido sumando y apor-
tando cada uno lo suyo. 

La Siquem de Río Cuarto además, es esa que
está en el Km 594 de la Ruta 8, en la zona
rural del imperio y que parece granja pero
todos sabemos que es hogar.

Es Manuel quien accede a contestar cuando
consultamos sobre el espíritu que alienta la
importante acción humana que hoy es Si-
quem. “El espíritu de Siquem es el mundo que

“El espíritu de Siquem es poder pensar en un mundo con oportunidades para todos”, Manuel Schneider
impulsor junto a Patricia Barrera de la escuela hogar Granja Siquem

El Siquem de Río Cuarto 
parece granja pero es hogar

Articulación institucional
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queremos y soñamos, es poder pensar y soñar
un mundo de oportunidades para todos y
todas; nosotros empezamos a pensar desde
nuestro lugar de haber tenido oportunidades y
entonces sentimos la necesidad de hacer algo
para brindar oportunidades a otros. Y ahí se
empezó a soñar Siquem, y eso es un poco lo que
es hoy. Y es además, soñar un mundo desde el
concepto de familia, de oportunidad y basado
en educación, en trabajo y en vida comunita-
ria”
La Granja Siquem en Río Cuarto es un espacio
que brinda contención y posibilidad de en-
contrar una segunda oportunidad en la vida
a niños y jóvenes varones que, por distintas
razones, se encuentran judicializados; y lo
hace siempre con el objetivo de lograr una
revinculación con la familia de origen. “Co-
menzamos pensando en presos mayores y des-
pués terminamos ocupándonos de jóvenes que
estaban institucionalizados pero siempre tuvi-
mos la idea de trabajar en prevención, por eso

es mucho el trabajo que se hace con la familia
y con los chicos que hacen hogar de día. Des-
pués están los que viven con nosotros, que son
una decena de  chicos que ya no tienen esa es-
tructura familiar y el juzgado ha tomado al-
guna medida excepcional para que vivan con
nosotros”, explica Manuel Schneider.

Lo ideal por supuesto es que no se necesita-
ran granjas como Siquem, ya que eso signifi-
caría que los niños y jóvenes están donde
debieran, en un entorno amoroso y seguro
que les abra la puerta a oportunidades que
por derecho merecen, pero claro, la realidad
ofrece una postal bastante distinta y mucho
más dolorosa que ese escenario ideal. “El
sueño del mundo Siquem es que el chico no lle-
gue a Siquem, sino que se quede en su casa, en
su comunidad, que vaya a su escuela, vaya a su
club, que juegue, que tenga las oportunidades
que nosotros tuvimos. Pero eso no pasa así en
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“Tratamos de demostrar que, si a esos chicos que socialmente dejamos a la orilla del camino, se les dan
oportunidades, se pueden reconstruir sus historias de vida”, Manuel Schneider.

muchos casos, es que fuimos construyendo esta
realidad que hoy tenemos, cuando empezamos
no teníamos la idea de esto, lo fuimos ar-
mando, la historia nos armó y nosotros arma-
mos la historia”, confiesa Manuel. 

Por otro lado, existe un aspecto muy impor-
tante a trabajar con niños y jóvenes que han
visto desde muy temprana edad sus dere-
chos vulnerados, y tiene que ver con devol-
verles la esperanza y la confianza en sí
mismos y en la posibilidad de construir algo
distinto a la condena de la carencia de opor-
tunidades. En Siquem también piensan en
eso y como asegura Manuel, “tratamos de de-
mostrar que se puede, o sea que si a esos chicos
que socialmente dejamos a la orilla del camino,
se les dan oportunidades, se pueden reconstruir
sus historias de vida. Y lo que antes se le ofrecía,
que era justamente la banquina, que se cambie
por hacerles ver que ir por ese lado es andar por
la parte más marginal que limita inexorable-
mente con el delito. Nosotros les ofrecemos

pensarnos juntos y desde otro lugar, y es incre-
íble cómo se produce el cambio de fondo y lo-
gramos que empiecen a proyectarse sobre lo
que quieren en conjunto con nosotros como so-
ciedad”. 

Claro que no se puede dejar de ver que
existe, a estas alturas, una Argentina muy da-
ñada y rota que, en principio, aparece como
muy difícil de reparar; sin embargo, desde
Granja Siquem y a pesar de reconocer esas
roturas, aseguran que no es tan así y que exis-
ten posibilidades, aún en medio de tanta in-
justicia social. “Primero que nada, hay que
entender que si uno se salva solo ésa es la forma
difícil de salvarse, nosotros creemos que uno se
tiene que salvar en conjunto, salvarse en con-
junto es no pisarle la cabeza a otro, sino ayu-
dándonos, tendiendo puentes entre nosotros.
Como sociedad, creo que somos más los que
queremos eso, pero no lo sabemos y nos han
metido otro chip; y si es eso lo que queremos es
empezar a pensarnos de esa manera, a darnos
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oportunidades, pensarnos en base a valores,
como te decía, fundantes, porque por ahí esas
fracturas, es porque siempre pensamos las di-
ferencias y no en las cosas comunes que tene-
mos. Si vos querés esto que es bueno para tu
hijo, ¿por qué no lo vas a querer para los
demás?, y ¿por qué no empezar a soñarlo?. Y en
ese encuentro, de los que queremos ese mundo
más justo, más igualitario, con más oportuni-
dades, donde podamos caminar sin miedo por
la calle, hoy es triste que no podamos andar en
sociedades chiquitas como la que tenemos, ca-
minando porque ya hemos perdido la tranqui-
lidad. Si empezamos a pensar eso y a
encontrarnos, y ahí sí nos tenemos que encon-
trar todos los sectores, ¿no?, la sociedad civil
con las organizaciones que estamos ya traba-
jando en esto, el estado desde su rol y el sector
privado de la sociedad de otro lado. Pensemos
lo que tenemos en común lo que queremos y no
las diferencias; y ahí vamos a ir construyendo
algo”, invita Manuel Schneider.

Dentro de Granja Siquem también, funciona
la cooperativa La Soberana, productora de
los quesos más ricos de la ciudad y alrededo-
res, además de otros productos, todos de ex-
celente calidad y orgánicos hasta donde se
puede. “La Soberana es un salto. A Siquem,
como te decía antes, nosotros lo pensamos
como hogar convivencial, ese fue el primer
paso, esa es la esencia de Siquem, que continúa
hasta hoy en los chicos que viven con nosotros.
Después vimos que era necesario que ellos ten-
gan educación formal y se creó la escuela, te-
nemos escuela primaria y secundaria. Todo
chico que entra a  Siquem, ya sea en vivienda
permanente o en hogar de día, tiene que ir sí o
sí a la escuela, aunque tengas 15 años y estés
en primer grado, nos adaptamos a eso. Y en
esta etapa, en los últimos 10 años, buscamos
que las producciones agropecuarias que lleva-
mos adelante sean serias, y de mínima para el
autoconsumo. Después si hay excedentes se
venden. Y eso es La Soberana”, detalla Schnei-
der.

Huelga destacar la importante labor social y

reconstitutiva del tejido dañado de la socie-
dad que cumple Granja Siquem en esta parte
del mundo pero si hiciera falta un botón de
muestra para demostrarlo, baste con saber
que muchos de quienes hoy habitan el espa-
cio y lo sostienen, junto a Patricia y a Ma-
nuel, fueron alguna vez niños que llegaron
busco el ‘hombro’ contenedor que la granja
representa por definición y acción. “Y esos
hombres, que fueron niños y que ahora son
hombres, algunos siguieron trabajando, otros
siguieron estudiando, y otros quisieron que-
darse y optar por Siquem para que los otros chi-
cos no vivan lo que ellos vivieron. Ese es su
lema”.
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Alumnos del Instituto Educativo de la Socie-
dad Rural de Río Cuarto se encuentran parti-
cipando en las Olimpíadas de Matemática
que se están desarrollando a nivel provincial
con la aspiración, por supuesto, de llegar al
escalón más alto de todos que es la instan-
cia internacional. 

El equipo que representa a la institución está
integrado por Clara Fernández, Juan Cruz
Márquez Reinaudo y Mateo Vilce de primer
año y de segundo Naiara Bruneta Natali, San-
tiago Bianco y Ana Guevara Gaura. Actual-
mente, los mencionados estudiantes logra-
ron atravesar exitosamente el examen que

rindieron en la misma institución y están es-
perando los resultados de la instancia zonal
de la que participan colegios de Río Cuarto y
la región.
La directora del Instituto Educativo SRRC al
referirse a la importancia de esta participa-
ción de seis de los estudiantes de la institu-
ción en tamaño desafío, asegura, “estar
participando en esta Olimpiada Cordobesa de
Matemática es realmente un hecho significa-
tivo para la escuela, es una oportunidad muy
valiosa que le hemos ofrecido a los estudiantes
para que ellos pudieran participar en espacios
de aprendizaje y de desarrollo que son distin-
tos al escolar cotidiano y que de hecho se dan

Seis alumnos del Instituto Educativo SRRC participan de las 
Olimpíadas provinciales de Matemáticas.

Alumnos del Instituto Educativo
SRRC participan en las Olimpíadas
de Matemática
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por fuera de los márgenes de la escuela, donde
tienen la ocasión de encontrarse con otros jó-
venes también de otras instituciones. Al mismo
tiempo, implica un hecho importante en la his-
toria del Instituto Educativo Sociedad Rural, ya
que es la primera vez que se participa en este
tipo de eventos. Nos genera una alegría muy
profunda y un orgullo inmenso por quienes
han quedado seleccionados para esta instan-
cia, porque le han puesto mucho compromiso,
muchas ganas y entusiasmo para crecer per-
sonalmente como estudiantes, pero también,
por supuesto, en representación de nuestra ins-
titución”, destaca Clara Prámparo.

En cuanto a la complejidad de la prueba in-
telectual, es Daiana Canale, profesora de ma-
temáticas quien se refiere a ello y explica: “el
nivel de dificultad se va incrementando a me-
dida que se avanza en las distintas instancias

que conforman esta competencia. Todos los
exámenes contienen tres situaciones proble-
máticas abiertas que se enmarcan en distintas
áreas del conocimiento matemático, aritmé-
tica, álgebra y geometría. Los contenidos que
se involucran en general están propuestos en
el diseño curricular del nivel medio y en este
sentido el grado de complejidad que tienen los
problemas que se proponen no refieren a los
contenidos en sí mismos, sino al tipo de pro-
blema y al tipo de resolución que se espera por
parte de los alumnos ya que, en realidad, son
situaciones abiertas en donde los estudiantes
tienen que identificar qué datos de los proble-
mas van a utilizar, cómo los van a utilizar y en
función de eso establecer relaciones para
poder responder a una pregunta que se les
plantea. Entonces, la creatividad, el ingenio y
el pensamiento crítico de cada uno de los chi-

Actualmente los alumnos del IESRRC esperan los resultados de la
instancia zonal para ver si pasan de etapa.
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cos cobra un papel sumamente esencial en
este contexto”, asegura la profesora Canale.

Se espera que los resultados de la instancia
zonal lleguen en el mes de agosto y a partir
de ahí, los alumnos del Instituto Educativo
SRRC sabrán si pasan a la instancia provin-
cial, para después pelear a nivel nacional y fi-
nalmente en el escalón internacional. “En
caso de que alguno de nuestros alumnos
quede posicionado entre los tres primeros lu-
gares de la lista de orden de mérito resultante
de esta última etapa en la que hemos partici-
pado, que es la instancia zonal, estaría en con-
diciones de participar en la etapa siguiente,
que es la instancia provincial del certamen, en
la cual se selecciona tres estudiantes de los dis-
tintos departamentos de Córdoba para con-
formar el equipo representante de la provincia
que posteriormente va a participar en la Olim-
piada Internacional de Matemática Atacalar
en la cual participan no solo provincias argen-
tinas sino también instituciones de Chile”, de-
talla Daiana Canale.

En cuanto al propósito de la competencia, la
profesora Canale asegura que consiste en
potenciar en todos los estudiantes la capaci-
dad de resolución de problemas, además de
incentivar el desarrollo de sus razonamien-
tos y la búsqueda de estrategias de solución
variadas y novedosas. Pero también, destaca
Daiana Canale, “esta propuesta educativa se
constituye en un espacio que es muy propicio
para poner en valor nuevas experiencias de
nuestros alumnos con otros pares, que se va-
lore también el trabajo colaborativo, el cono-
cer otro contexto en donde vive una especie de
matemática que promueve el desarrollo de la
imaginación y la creatividad, las cuales se ven
altamente enriquecidas. Y también permite
desarrollar valores como la responsabilidad, la
confianza en uno mismo, la paciencia, la au-
tonomía y, por supuesto, la perseverancia. Creo

que estos espacios son muy ricos en promover
muchos valores y, sobre todo, darle la oportu-
nidad a nuestros alumnos para que transiten
por experiencias nuevas y que se empapen de
conocimientos matemáticos que se desarro-
llan en otros contextos”, destaca la profesora
Canale.

Por otro lado y mientras se esperan los re-
sultados de la instancia zonal con la expec-
tativa de seguir avanzando de etapas, el
Instituto Educativo Sociedad Rural de Río
Cuarto ya tiene abierto el período de preins-
cripciones para el año lectivo 2024 que será
además el tercer año de vida de la institu-
ción.

Alumnos del Instituto Educativo...
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Con sus raíces plantadas desde 1978, recién
en 1990 Agro Ucacha nace con nombre y
apellido. Desde ese entonces hasta la fecha
se ha caracterizado por la apuesta en tecno-
logía sementera lo que la transforma en líder
no sólo en la comercialización de agro insu-
mos sino también en la forma de vínculo con
sus clientes.

La invitación es a conocer cómo se gestó y
como trabaja actualmente Agro Ucacha
desde sus seis delegaciones, próximamente
siete, en el sur de Córdoba.

¿Cómo nace Agro Ucacha?

En 1978 se crea Reinaudo Semillas con el
Objetivo de dedicarse fundamentalmente a
la Semilla de Maíz. Sus primeros gestores fue-
ron Enzo Matías REINAUDO, Enrique José
PANDOLFI y David Guido FLORES.  La opera-
ción   de REINAUDO SEMILLAS, permitió co-
rroborar a sus propietarios, que DEKALB
ARGENTINA competía con la mejor genética,
de allí que se abocaran en lograr represen-
tarla; ya que compartían una interesante por-
ción del mercado, y significaba realmente

Agro Ucacha, genética de última 
generación en semillas 

Agro Insumos
Tecnología en semillas 

La sucursal de Agro Ucacha en Río Cuarto.
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una pérdida de oportunidades.
Esto se logra en 1990 con restricción territo-

rial para operar en Rio Cuarto. De allí que se
decidió continuar con REINAUDO SEMILLAS
en Rio Cuarto y lanzar AGRO UCACHA con la
representación de DEKALB en Ucacha. Papel
importante desempeño su Gerente Sr Raúl
Tereszczuk; quien luego fue el promotor de
radicar la firma en General Cabrera y Alejan-
dro Roca, lugar este último adonde se tras-
ladó su casa Central. Concluidas las
restricciones territoriales la Operación se ex-
tendió a RIO CUARTO y ADELIA MARIA, cum-
pliendo este año 33 ejercicios económicos de
operación.

¿Qué tipo de productos comercializa
Agro Ucacha?

El foco está destinado a Semilla de Maíz; Se-
milla de Alfalfa con la firma Cal West con 20
años de representación y diversos semilleros
de Soja, Don Mario, Basf entre otros

La Semilla en una relación integral como la
que promueve Agro Ucacha, demanda el so-
porte con Agroquímicos en las 3 etapas que
definen una Sementera: a) Confección de
Barbechos b) Siembra específicamente y c) La
protección del cultivo hasta la Cosecha

A esta operación se le agrego en los 4 últi-
mos años la digitalización de las prescripcio-
nes, acción que se canalizo por el canal de
FieldView

¿Por qué los clientes deberían elegir a
Agro Ucacha, qué es lo que la empresa
ofrece de diferente?

La empresa desde sus orígenes eligió para
su portfolio genética de última generación,
acompaño procesos de Investigación y Des-
arrollo con interacción permanente de su nu-
trido cuerpo técnico, capacitado por la
Industria semillera para que el Productor
logre la mayor captación de Valor por invertir
en la  Tecnología que comercializa Agro Uca-
cha

¿Cuáles son las formas de pago que se
aceptan en Agro Ucacha?

En realidad para responder a esta pregunta,
debemos remitirnos a un escalón más arriba,
y responder si en Agro Ucacha además del
asesoramiento agronómico el Productor re-
cibe Asesoramiento Financiero; esto es tal
cual así como hay un cuerpo técnico agronó-
mico, hay un cuerpo de asesores financieros
para armonizar necesidades de la empresa
agrícola y la más variada oferta de canales fi-
nancieros.

¿Qué es lo nuevo que ofrece Agro Ucacha
en cuanto a agroinsumos?

La novedad pasara por la inserción de los
productos biológicos en la paleta de trata-
miento agronómico. Al respecto ya un grupo
de sus técnicos se entrena, a través de FILED-
VIEW se trabaja en una Comunidad de Expe-
riencias comunes para potenciar desde el
intercambio de experiencias la productividad
de los lotes.

¿Qué creen que es lo más importante en
la relación Agro Ucacha – clientes?

AGRO UCACHA, siempre viabilizo la factura-
ción directa de la Industria Sementera con los
Productores. Esta modalidad hizo que el
Cliente fuera protagonista sin intermediarios
de la fantástica evolución del cultivo de Maíz
que hoy pone a esta Región como la Zona
Núcleo del Cultivo, desarrollo del cual Agro
Ucacha y su Clientes han sido protagonistas
de este Legendario hecho

¿Dónde se los encuentra en locación y en
las redes?

General Cabrera, Alejandro Roca, Rio Cuarto,
Huanchilla, Adelia María  General Levalle y
próximamente Cnel Moldes.

Nuestras redes: 
Instagram @agroucacha
Whatsapp: 358 4630492




